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El camino sinodal requiere… 
Desde que el Papa Francisco invitó a la Iglesia 
Universal a reflexionar sobre la sinodalidad,    
hablamos mucho de este tema y ahora ya nos 
hemos familiarizado con este término. La sinoda-
lidad nos invita a caminar juntos hacia  la         
comunión, la participación y la misión. El Consejo 
de  Familia, que se celebró en Francia en 2023, 
destacó el tema y reflexionó sobre la vida de 
nuestro Fundador y su camino sinodal. Ya en el 
siglo XIX, PBN puso a la Familia en un camino  
sinodal. La Iglesia se centra ahora, en el siglo XXI, 
en la sinodalidad. Nuestro “árbol Sagrada        
Familia” es un sueño sinodal donde todas las  
vocaciones se unen como una sola Familia - 
Apostólicas, Contemplativas, Seculares Consagra-
das, Asociados Laicos, Sacerdotes Asociados,   
Jóvenes y Niños - para caminar juntos con     
nuestras diferencias, culturas e idiomas. Hay un 
lugar para todos en la Familia de PBN de modo 
que caminamos juntos por la misión.  
 
“Caminar juntos hacia el tercer milenio como 
iglesia sinodal, como dice el Papa Francisco, es 
la esencia de nuestro ser y de nuestra misión 
como Familia Carismática. El carisma que Dios 
dio a nuestro Fundador, Pedro Bienvenido 

Noailles, es más relevan-
te que nunca, y tenemos 
la corresponsabilidad de 
ofrecerlo a la Iglesia y al 
mundo.” (Punto de      
Encuentro  nº 7). 
 
Una de nuestras prioridades en el Punto de       
Encuentro nº 7 invita a toda la Familia “a vivir la 
dimensión sinodal de nuestro Carisma, como 
miembros de la Familia de PBN, para participar 
en la misión de Dios”. El camino sinodal apunta a 
la escucha, la acogida, la colaboración, la              
comunión, el caminar juntos y el cuidado de la 
creación en nosotros y en nuestro alrededor, por 
lo que uno de los elementos esenciales consiste 
en trabajar para salvaguardar la red de la vida. 
 
Al comenzar el nuevo año litúrgico en el tiempo 
de Adviento, el camino sinodal nos propone    
caminar en Esperanza, Alegría, Amor y Paz como 
pueblo peregrino para salvaguardar la red de la 
creación de manera sinodal. Que nuestro Buen 
Padre guíe cada paso durante este tiempo, para 
que juntos, podamos acoger al Niño de Belén en 
nuestros corazones. 

  Mercy Rani JEBAMALAI 

A Q U Í  E N  R O M A  G E N E R A L AT E  

ADIÓS: Hna. María de Lourdes de La Fuente ha servido en la Casa General       
durante 30 años. Ahora, es el momento de su regreso a España, que será 
en diciembre de 2024. Como miembro de la Comunidad de la Casa General, 
ha aportado mucho con la calidad de su gentil presencia, en diferentes          
servicios, incluso como Superiora de Comunidad, y como enfermera       
siempre disponible para todos. También ha sido miembro del Equipo        
Internacional de Información… Como Secretaria, ha trabajado en lo           
referente al español y francés, ofreciendo sus habilidades para comunicarse 
en italiano. Le agradecemos todo lo que ha hecho por el bienestar de     
nuestra gran Familia. ¡¡¡Gracias,  Mª de Lourdes!!! Te acompañamos con nuestras oraciones en tu 
nueva inserción y trabajo apostólico. 

BIENVENIDA: Hna.Christine Fene-Fene de la Unidad de la República                 
Democrática del Congo se ha unido a nosotras para ofrecer su servicio como 
secretaria. Una cálida bienvenida a la comunidad de la Casa General. Le 
deseamos una experiencia fructífera en su integración a una comunidad 
multicultural y  muchas bendiciones durante todo su recorrido en Roma. 

E D I T O R I A L  
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‘C U I D A R  A  L O S  D E M ÁS  Y  A  L A  T I E R R A ’  

Este tema reunió a 26 personas 
durante cuatro días  de        
septiembre,  en el marco del 
“Camino de Esperanza”, y fue 
organizado por un Equipo de 
Liderazgo Espiritual de Cáritas - 
Francia. La mayoría de los   
participantes eran personas en 
situación precaria, de diferen-
tes culturas y religiones,       
algunas de ellas participaban 
en el cultivo de huertas      
comunitarias. Una primera 
jornada de preparación     
permitió a los asistentes    
conocerse, expresar sus     
expectativas y compartir sus 
talentos. 
 
El director del lugar donde 
nos alojamos, Paulo, es      
originario de Brasil y nació en 
la Amazonia. El objetivo de su 
casa es "cuidar" a las         
personas en todos los        
aspectos de su vida y 
"cuidar" la tierra, nuestra 
casa común. Presta especial 
atención a los niños, jóvenes y 
personas    vulnerables. Procu-
ran valorar la hospitalidad, la 
formación, la espiritualidad y la 
ecología.  
 
Cada día, los participantes se 
reunían en pequeños grupos 
llamados "fraternidades"    
donde escuchaban atentamen-
te, mantenían la confidenciali-
dad y respetaban las opiniones 
de los demás. Durante el      
primer encuentro de fraterni-
dad, se invitó a todos los parti-
cipantes a elegir, en una lista, 
dos palabras que para él repre-
sentaban mejor la fraternidad 

y a decir por qué lo hacían. Al 
día siguiente, tuvo lugar un 
momento de oración al aire 
libre para aquellos que lo 
deseaban y comenzamos el día 
alabando al Creador girándo-
nos hacia los cuatro puntos 
cardinales.  
 
Luego escuchamos a Paulo, 

hijo de la selva amazónica, que 
compartió su visión de la     
Madre Tierra y el vínculo entre 
los seres humanos y la natura-
leza. Luego visitamos el huerto, 
cultivado según el principio de 
la permacultura, la colmena 
educativa, el jardín de especies 
y el parque, donde incluso el 
paso de las hormigas, que van 
y vienen por un camino, está 
indicado por un pequeño cartel 
para no aplastarlas.  
 
Luego pudimos ver un vídeo 
que explicaba el principio de la 
permacultura, el papel vital de 
las lombrices, esos pequeños 

animales invisibles y más bien 
despreciados, la complementa-
riedad de las plantas... El     
momento de confraternidad 
del día invitó a los participan-
tes a reflexionar sobre la   
cuestión: ¿Qué vínculos pode-
mos establecer entre  esta ma-
nera de    cultivar la tierra y el 
modo en que        vivimos nues-

tra  confraternidad? 
 
Al día siguiente,  
después de ver un 
vídeo del Buen     
Samaritano, dos  
preguntas dieron 
lugar a un rico      
intercambio: 
 ¿Cuándo me         
encontré en una  
situación en la que 
necesitaba ayuda? 
¿Quién vino a mí? 
¿Qué pasó? 
 ¿Cuándo   
presté mi ayuda? ¿A 
quién ayudé? ¿Qué     

pasó? 
 
Tres meses después, un        
informe nos permitió ver los 
frutos de este camino           
recorrido. Patrick nos dijo: 
"Antes, estaba encerrado en 
mí mismo, en el huerto         
comunitaria solo cuidaba de 
mis propias semillas. Este     
camino de Esperanza me ha 
abierto una puerta y me ha  
dado confianza en mí mismo. 
Me he sentido escuchado sin 
juzgar. Ahora puedo comuni-
carme más fácilmente.” 

Anne-Marie   
Asociada Laica - Francia 
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R e u n i ó n  d e  A s o c i a d o s  L a i c o s  e n  I r l a n d a  

El Centro Parroquial de Newbridge ha 
sido el lugar de celebración de la reunión 
anual de los Asociados Laicos de la     
Sagrada Familia en Irlanda. Este año se 
celebró el 9 de septiembre y congregó a 
más de 40 personas que representaban, 
en su mayoría, a los ocho grupos de   
Asociados Laicos de Irlanda, algunas  
Hermanas de las cinco Comunidades  
Irlandesas y tres estudiantes de la Escuela Secun-
daria de la Sagrada Familia, que son miembros del 
grupo de Jóvenes de la Sagrada Familia. Una    
visitante especial de Inglaterra fue Maureen       
Bowsley (Presidenta de los Miembros Laicos de 
Gran Bretaña/Irlanda). 
 
El día comenzó con la Misa a las 9,30 en la Iglesia 
Parroquial. Al comienzo de la Misa, Edel Mulligan, 
líder de uno de los tres grupos de Newbridge, dio la 
bienvenida a todos y habló brevemente sobre el 
Carisma de la Sagrada Familia. Después de la   
Misa, todos los asistentes a la reunión se traslada-
ron al Centro Parroquial donde la Hna. Margaret 
Bradley dio una cálida bienvenida, especialmente a 
Maureen, y presentó el programa del día. Como se 
trataba del Tiempo de la Creación, resultó       
apropiado que el día se  centrara en este tema con 
las aportaciones de los participantes y sus       
compromisos. 
 
La conferenciante principal fue Jane Mellet, direc-
tora de la agencia de desarrollo en el extranjero de 
la Iglesia Católica irlandesa en Trócaire. Anterior-
mente había sido responsable de Laudato Si' en 
Trócaire. Su presentación, brillantemente ilustrada 
mediante diapositivas, se tituló: El Evangelio de la 
Creación: Cultivar una espiritualidad de la ecología. 
Fue una llamada poderosa, profundamente conmo-
vedora y desafiante a la eco-conversión que resonó 
en todos. Hubo momentos para hacer una pausa, 
para reflexionar y contemplar en silencio. Era una 
llamada implícita a la acción a favor de nuestra 
casa común. Hubo una segunda presentación de 
diapositivas, en este caso bastante explícita, en la 
que Jane dio diez consejos sobre cómo se podría 
vivir lo que estaba exponiendo. 
 
Compromisos: También hubo un momento para los 
compromisos. Celine, Justina y Anne, tres mujeres 
muy implicadas en el ministerio parroquial y deseo-
sas de profundizar su relación con Dios, habían 
asistido a reuniones de los miembros laicos y estu-
diado  el “Camino de Vida”. Se sentían preparadas 
para asumir su compromiso dentro de la Familia de 
PBN. La Hna. Margaret las invitó a seguir adelante 

con Maureen Bowsley, quien, junto con la Hna. 
Áine, había preparado un texto para la celebración 
del Compromiso. Celine, Justina y Anne expresaron 
con sus propias palabras a qué se comprometían y 
por qué. Fue un momento de gran alegría y signifi-
cado para todos los presentes y una oportunidad 
para que los allí presentes renovaran su propio 
compromiso en silencio. 
 
Luego, Edel Mulligan tomó la palabra para anun-
ciar que Maureen, había sido presidenta para Gran 
Bretaña e Irlanda durante dos años, y que ahora 
entregaba las riendas a Terri Coonan, como miem-
bro del Comité Irlandés y líder del Grupo. Maureen 
recibió el agradecimiento de todos entre aplausos 
por su dedicado servicio. Terri prometió comprome-
terse en su nuevo papel lo mejor que pudiera,   
pidiendo el apoyo y la oración de todos los        
presentes. 
 
La última parte del programa del día se vivió como 
REACH-OUT (Acercamiento). Hubo que aplacar el 
entusiasmo de todos para que se pasara a la     
acción. Se rezó la Oración por la Creación del Papa 
Francisco. Luego, utilizando nuevamente diapositi-
vas significativas, Jane describió los diez Consejos 
Principales, indicando formas de trabajar juntos 
sobre el cambio climático. Se leyeron en voz alta 
las ideas de los miembros laicos y se dejaron    
copias impresas de ello. Todos fueron invitados a 
inscribirse en alguna de las actividades sugeridas. 
 
Se ofrecieron muchos folletos: tarjetas de oración 
de Jane, librillos, hojas informativas, brazaletes por 
la paz y la justicia, sobres con todo tipo de semillas 
para sembrar, cajas de semillas de flores silvestres 
y una gran cantidad de lana de colores para las 
tejedoras de caridad. La respuesta fue realmente 
alentadora, lo que hizo que Jane comentara al   
salir: "¡Hay tanta energía en este grupo!". Fue un 
gran día en muchos sentidos. Uno no podía dejar 
de sentirse esperanzado ante el tiempo que       
teníamos delante y todos estábamos llenos de   
gratitud hacia los que habían contribuido de alguna 
manera para hacer de ese día una ocasión que no 
se podrá olvidar. 
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R E F L E X I O N  S O B R E  L A  M I S I Ó N   

Comprometidas con la misión, 
seguimos siendo discípulas  
peremnes de Jesús, llamadas a 
volver a escuchar la llamada de 
Dios en las realidades del     
momento y del contexto      
actual. 
 
Esta llamada de Dios que se 
renueva cada día, nos impulsa 
a saber considerar siempre la 
misión, para descubrir las     
llamadas del momento  en su  
contexto, y responder a ellas 
con dinamismo y entusiasmo. 
Somos Cada vez más conscien-
tes de la necesidad de forma-
ción continua en la vida de las 
personas que seguimos a    
Cristo. 
 
Este es el motivo que me llevó 
a trasladarme de Roma a      
Dublín/Irlanda, donde pasé  
algunas semanas con nuestras 
hermanas. El objetivo principal 
era vivir algún tiempo en una 
comunidad de habla inglesa, 
con miras a desarrollar mi    
capacidad para hablar y      
comprender el idioma inglés. 
 
Tuve la oportunidad de visitar 
las cuatro comunidades de la 
Sagrada Familia (Dublín, New 
Bridge, Clane y Sonas Chriost) y 
conocer a nuestras hermanas y 
a aquellas personas con     
quienes se relacionan. Diría 
que recibí más de lo que espe-
raba. Las hermanas mayores 
que conocí me ayudaron, no 
sólo a enriquecer mi inglés, 
sino a reflexionar sobre mi vida 
a partir de lo que ellas viven 
personal y comunitariamente. 
 
Sí, “La comunidad es un lugar 
que nos debe ayudar a        

pensar” (cfr. Ana María, 
palabras de apertura - 
CGE 2024): Pensar en 
Dios, pensar en los       
demás, pensar en la     
misión, pensar en el mundo, 
pensar en el futuro … 
 
La vida, la visión y el compro-
miso de nuestras hermanas, la 
organización de las comunida-
des y todas sus actividades, es 
un “camino que vivimos      
juntas”, siempre orientado a    
ayudar a cada una a vivir lo 
mejor posible su relación con 
Dios y con los demás, y nuestra 
conexión con la familia   bioló-
gica, religiosa, la Iglesia y toda 
la creación. 
 
Una liturgia muy cuidada y 
adaptada (Misas, rosario      
juntas, etc.), encuentros muy 
cuidados y con un ritmo que 
permita a cada una vivir la   
misión de forma plena y       
serena, tal como somos y con 
lo que tenemos, viviendo el 
mensaje de San Pablo en Rom 
15, 1-13 “… nosotros, los    
fuertes, tenemos que cargar 
con las flaquezas de los         
débiles, y no buscar nuestra 
satisfacción…”, que está muy 
en relación con el artículo 114 
de nuestras constituciones.  
Teniendo en cuenta especial-

mente a las hermanas enfer-
mas y mayores, y a  quienes 
trabajan con ellas o entran en  
contacto con ellas. Cada una 
busca hacer la vida más fácil a 
las  demás y a todos. 
 
Casi sin tener apostolado     
externo, la experiencia de la 
misión se centra más en las 
RELACIONES = COMUNIÓN  
entre ellas y en su ambiente. 
Una vida relacional    impreg-
nada de delicadeza, respeto, 
cariño, humor, atención, sensi-
bilidad, ayuda mutua y la preo-
cupación de ser y hacer familia, 
por medio de una sonrisa, una 
palabra, un gesto, un servicio, 
una mirada, una palabra de 
aliento o de asombro, etc. 
 
Todo esto reforzó mi convic-
ción de que, como hermana de 
la Sagrada Familia, mi misión 
es comunión, es vivir lo coti-
diano como participación en la 
misión común: Todo lo que 
aprendo, hago, o vivo,           
pequeño o grande, visible o 
invisible a los ojos de los       
demás, es para la misión de 
Cristo, la misión común. NADA 
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Tras la fatal jornada del pasado día 29 de         
octubre en que la terrible riada anegó más de 
setenta poblaciones de la provincia 
de Valencia, los miembros de la 
Sagrada Familia de Burdeos 
(hermanas apostólicas y laicos    
asociados) en la Comunidad        
Valenciana no están gravemente 
afectados, pues donde viven no han 
llegado los efectos devastadores de 
la DANA.  Sin embargo, testimo-
nian, que no es así a su alrededor, 
donde reina la brutal magnitud de 
la catástrofe: “Tenemos amigos y 
compañeros del cole muy afecta-
dos, con pérdidas materiales. Se 
está viviendo una tragedia: sólo 
nos queda rezar por todas estas  
familias afectadas, porque es un 
desastre”.  

Con las botas puestas, la oleada de solidaridad 
(oración, colaboración con Cáritas, voluntaria-
do…), por tierra, mar y  aire, no se ha hecho    
esperar ante los estragos de la DANA, la frustra-

ción y la tristeza del corazón: casas derruidas y 
campos inundados, frustración e ira por ver “a 

gente muerta en el fango”; avisos  
tarde; indecisiones en los primeros 
momentos; ayuda que tarda en      
llegar; mejorable coordinación y   
gestión de la ayuda, necesidad       
imperiosa de buscar un por qué 
(“Dios, universo, karma…”, se oye en 
los medios), necesidad del consuelo 
de un contacto y un abrazo, el paso 
de los días sin servicios de limpieza e 
higiene efectivos; coches arrastrados; 
cruce de acusaciones, depuración de 
responsabilidades;  zona devastada 
como terreno abonado para el caos, 
la desinformación y los bulos para 
desestabilizar el sistema en momen-
tos de debilidad y vulnerabilidad…  

Ante la ira y la indignación el abrazo 
y la solidaridad: “Sirviendo, ayudando, amando, 
en solidaridad… hacemos lo que tenemos que 
hacer”. 

Acuarela de María 
Pilar Vela Hernández, 

amiga de nuestras 
Hermanas              

Contemplativas 

Ceferino Aguilera Ochoa 
Asociado Laico - España  

I R A  E  I N D I G N A C I Ó N ;  A B R A Z O  Y  S O L I D A R I D A D  

PUEDE IMPEDIRME CUMPLIR 
ESTA MISIÓN: ni el estado de 
salud, ni la edad, ni el           
contexto, ni las realidades de la 
vida, porque en cada circuns-
tancia y según lo que soy,   
puedo encontrar la manera 
correcta de comunicar a Cristo 
y vivir nuestro ser y hacer    
Familia. 
 
Quedé muy asombrada al ver, 
a nuestras hermanas e incluso 
a quienes trabajan con ellas, 
radiantes de alegría, vida y  
entusiasmo. De pie o en la   
cama/silla de ruedas, cada una 
parecía atenta a lo que sucedía 

a su alrededor, dispuesta a 
ofrecer una sonrisa, a extender 
la mano para tocar a la otra, a 
saludar, a obligarse a decir   
algo,… Las hermanas están  
llenas de energía, si no físicas, 
sí espirituales y relacionales. 
Una gran fuerza que ofrece a 
esta Unidad. 
 
Además del entorno de la    
Sagrada Familia, quedé asom-
brada por la belleza de este 
país, la generosidad y los    
buenos modales de su gente. 
Esto ha despertado mi concien-
cia sobre el cuidado que debo 
brindar a nuestra hermana  

naturaleza como bien común y 
en las relaciones interpersona-
les sin parcialidad. 
 
Estoy agradecida a la hermana 
Ana María y su consejo, a la 
hermana Catherine LAVERY y 
su consejo, a todas mis herma-
nas de la Unidad de Gran     
Bretaña e Irlanda, a Claire y 
Carmel en particular por ofre-
cerme esta oportunidad de  
vivir una experiencia muy rica y 
edificante, que me llenó de 
nuevas fuerzas para la misión, 
renovando mi alegría de perte-
necer a la familia de PBN y   
entregándome más a ella. 

Hna. Claudine GAYONGO  
Comunidad local de la Casa General 
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M A R C H A  P O R  L A  PA Z  Y  L A  R E C O N C I L I A C I Ó N  

El 31 de agosto de 2024  parti-
cipé en la tercera edición de la 
Marcha por la Paz y la Reconci-
liación en el mundo. Esta    
marcha fue organizada por los 
Artesanos de la Paz, en colabo-
ración con la Catedral Marie-
Reine-Du-Monde. Fue un signo 
de solidaridad y compasión con 
las víctimas de los conflictos en 
Ucrania, Palestina, la República 
Democrática del Congo, Haití, 
Etiopía, Sudán, Israel, Siria,  
Yemen, Rusia y en todo el 
mundo. 
 
La marcha comenzó a las 8,30  
de la mañana en el parque 
Walter-Stewart y finalizó a las 
11  en la Iglesia Catedral de 
Montreal. Había gente de     
todos los continentes cantando 
canciones y consignas sobre la 
paz. 
 
Al llegar a la Catedral, tras unos 
minutos de merienda y relax, 
los participantes se beneficia-
ron de una conferencia bajo el 
tema “La paz, camino de      
esperanza hacia el diálogo y la 
reconciliación”, dirigida por el 

padre Dosithée Mabwasele, 
misionero claretiano. 
 
El orador comenzó su discurso 
con estas palabras: “PAREN LA 
GUERRA, DETENGAN LA MISE-
RIA, DETENGAN LA VIOLENCIA, 
DETENGAN LA INJUSTICIA”. 
Luego recordó los objetivos de 
esta marcha que son: Sensibili-
zar y movilizar a muchas perso-
nas de buena voluntad para 
luchar contra las guerras en el 
mundo, las injusticias, la       
violencia, los crímenes contra 
la humanidad cometidos en 
personas civiles que no tienen 
defensa, en particular mujeres 
y niños. 
 
Movilizar a las masas para    
trabajar por la justicia y la paz. 
A continuación el padre identi-
ficó las causas de la existencia 
de tantos focos de guerra en el 
mundo, que en su mayor parte 
son razones político-
económicas, expresión de la 
locura de grandeza de ciertos 
pueblos,  naciones y pueblos. 
Aquellos que son económica-
mente poderosos establecen 
sistemas de política para debili-
tar a otros, añadió. 
 
El orador animó a los cristia-
nos, discípulos de Cristo, a  

vencer el mal con el bien.     
Hacer el bien, dijo, es el        
secreto de la paz, una paz que 
es siempre el resultado de una 
batalla larga y exigente que 
sólo puede ganarse con el bien. 
 
Después de la conferencia, la 
Misa por la paz y la reconcilia-
ción fue presidida por Mons. 
Christian Lépine, arzobispo de 
Montreal, quien, a su vez,    
invitó a los participantes a    
cultivar la paz dentro de sí   
mismos y a su alrededor,      
evitando cualquier sentimiento 
de ira y de violencia. . 
 
Los reunidos en la Catedral  
éramos gente de “Cuatro rinco-
nes del horizonte”, como      
expresaba el canto de entrada. 
Nuestros hermanos y herma-
nas de Quebec estuvieron   
presentes para caminar y orar 
por los países en conflicto. A lo 
largo del camino reinó un clima 
de fraternidad y se podía leer 
en los rostros de los peregrinos 
y de las personas que los      
admiraban el deseo de vivir en 
paz, solidaridad y compasión. 
 
La paz y la reconciliación son 
rostros de la Comunión, de la 
unidad que propugna nuestra 
Razón de Ser como miembros 
de la Sagrada Familia. Es lo que 
motiva nuestro compromiso y 
participación en esta marcha 
como forma de expresar   
nuestra indignación por la    
tragedia que vive nuestra     
humanidad. 

Hna. Dolcita KALEMA 
Canadá 
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FA M I L I A  D E  P B N  E N  F O R M A C I Ó N  C O N J U N TA   

El 25 de agosto del presente año por la tarde, 
nos dimos cita en la Parroquia Nuestra Sra. de la 
Paz, en Comas. La Familia de Pedro Bienvenido 
Noailles en  Perú conformada por (Asocidas/os 
laicas/os, consagradas Seculares y Hnas. Apostó-
licas) convocadas/os y animadas/os por el Equipo 
de Familia local para  realizar actividades de 
aprendizaje en la Formación Conjunta, tratando 
de poner en práctica nuestra Sinodalidad en    
Familia, Caminando juntas/os como familia, en 
escucha al Espíritu y a los demás a partir de   
nuestro contexto. Desde nuestro documento 
Punto de Encuentro N°7 de la página 21 a 39.  
 
Previo al encuentro el Equipo de Familia nos   
enviaron preguntas para trabajarlas y luego las 
respuestas enviar al equipo en mención.          
Reflexionamos antes a nivel  personal  sobre los 
Principios de la Sinodalidad en el papado de 

Francisco. Así como la  Sinodalidad en la vida y 
obra de Pedro Bienvenido Noailles,  deteniéndo-
nos en  El sueño del “árbol” del fundador,       
Símbolo de la inclusión e inculturación  y          
Comunión para nuestra Familia.  
 
En la etapa presencial trabajamos otras pregun-
tas para socializarlas en el grupo y llegar a      
conclusiones prácticas. Iniciamos con una hermo-
sa oración organizada por el Equipo de Familia 
local, versaba sobre nuestro compromiso en el 
seguimiento a Jesucristo en la Sagrada Familia.  
 
También fue oportunidad para estrechar lazos de 
familia y fraternidad entre los asistentes.                       

Hna. Rubeni Pejerrey Campodónico  
  Perú 

C o n s a g r a c i ó n  d e  l a  i g l e s i a  -  S a n  L u c a s  

La consagración de la iglesia 
parroquial Saint Luc de       
Ldubam-Tourou es un aconte-
cimiento que suscitó mucha 
admiración y preguntas de 
quienes conocen el contexto 
en el que vive esta parroquia: 
la crisis de inseguridad que 
atraviesa la Región del Extremo 
Norte del Camerún desde 
2014. 
 
La percepción de este aconteci-
miento es diferente para los 

fieles de la Parroquia y su     
párroco, en este contexto,  
donde vivimos tan unidos. A 
nosotros no nos sorprende 
porque somos quienes lo reali-
zamos. Más bien nos decimos 
que podríamos haberlo hecho 
mejor, pero todo transcurrió 
así a causa del desplazamiento 
de la mitad de nuestros fieles. 
Cabe señalar que Ldubam-
Tourou se constituyó como  
parroquia en plena crisis del 
2017. Todo nos obliga a no 

buscar excusas en la inseguri-
dad que vivimos. 
 
Este pueblo caminó con la   
gracia de Dios como el pueblo 
de Israel en el exilio. Y ya nos 
hemos acostumbrado a llamar 
a la parroquia Saint Luc de  
Ldubam-Tourou “El nuevo    
Israel”.  El pueblo permaneció 
unido en torno a este proyec-
to: Iglesia universal/iglesia   
parroquial. Incluso estando en 
los campos de desplazados, los 
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fieles enviaron sus contribucio-
nes para la construcción de la 
iglesia... Es un testimonio de fe, 
de solidaridad, de comunión. 
Sobre todo, es una señal de que 
Dios está obrando en esta locali-
dad a pesar de la inseguridad. 
 
Para  mí, como párroco de esta 
Parroquia, nuestra iglesia sigue 
siendo un símbolo de la        
resiliencia comunitaria de este 
pueblo, el símbolo de su apego 

a Dios y por tanto de su fe, el 
símbolo de su esperanza, de su 
autofinanciamiento que es un 
punto importante de la visión 
pastoral diocesana desde la lle-
gada de Monseñor Bruno ATEBA 
EDO. La iglesia fue construida 
con los beneficios de la cosecha, 
sin ayuda externa. Aquí se vive 
un dinamismo comunitario que 
debe inspirar a otras              
parroquias de la Diócesis. 

Estamos encantados de haber 
participado en esta obra, de  
haber acompañado a los traba-
jadores que son los mismos feli-
greses hasta la finalización de la 
obra. Agradecemos y bendeci-
mos a todos los feligreses de 
Ldubam-Tourou por su compro-
miso, por su dedicación, por su      
determinación y sobre todo por 
su amor a la Iglesia. 

Padre TEGAMBA Basile 
 Párroco, Camerún 

L A  A L E G R Í A ,  U N  R E G A L O  D E  D I O S  

Como ya indica el testimonio 
el padre TEGAMBA    Basile, 
párroco de la parroquia Saint 
Luc de Ldoubam-TOUROU, 
en este día 19 de octubre de 
2024, fuimos testigos de la 
toma de    conciencia que 
tuvo lugar durante este     
período de  inseguridad, que 
continúa actualmente.   
Viendo la   muchedumbre, la 
belleza de las mujeres, se 
podría decir que no es cierto 
que esta parroquia esté  
realmente situada en la frontera con Nigeria, un 
lugar frecuentado por terroristas.  Había un    
ambiente de gran alegría y se podía ver la        
esperanza en sus rostros. ¿De dónde viene  esta 
profunda alegría y ese coraje? La respuesta es: 
ESPERANZA. Ella no hace trampa. Es cierto que 
mucha gente se ha marchado, pero siguen      
presentes allí. 
 
Fuimos cuatro hermanas de la Sagrada Familia 
para participar en esta consagración. Para la Hna. 
Jacintha ANTHONY, era la primera salida de    
Mokolo. La alegría de todos en aquella Iglesia me 
hizo llorar porque no podía quedarme allí. Este 
joven sacerdote se mostró muy valiente al      
sostener a su rebaño. Se podía leer en su rostro 
una fuerza inusitada, una fe viva: es una manera 
sencilla de ser pastor sin rendirse ante las         
dificultades. 

Este evento es un verdadero milagro de Fe.     
Saber entregarse porque Dios es Dios, Dios está 
Presente; es la señal que nos anima a               
permanecer con el pueblo de Dios. Este            
sacerdote diocesano que hizo todo lo posible  
para que la generosidad de los cristianos fuera 
utilizada para el bien de todos sin pensar en sí 
mismo. 
 
Damos gracias al Maestro de la Vida por la       
esperanza que ha otorgado a este pueblo. Feliz 
quien da sin contar y encuentra su libertad en 
Dios, con el rostro descubierto. Nuestra oración  
es que Dios continúe bendiciendo a nuestra    
Iglesia Diocesana. Que sostenga la fe de la gente 
sencilla. 

Hna. Agnès ONGWISA  
Comunidad de Nazareth, Cameroun 
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La hermana ‘Mampheteli       
Clementine Sekantsi, religiosa de 
la Sagrada Familia de Burdeos, 
misionera, que sirve a los pobres 
en Pietermaritzburg, Sudáfrica,  
celebró sus Bodas de Plata,   
recaudando fondos para alimen-
tar a las personas sin hogar   
durante 25 semanas. Como  
expresión de gratitud a la llama-
da de Dios y en solidaridad con 
los pobres, la hermana 
‘Mampheteli Clementine  
Sekantsi, miembro de la Congre-
gación de las     Hermanas de la 
Sagrada Familia de Burdeos, 
eligió una forma única de       
celebrar el 25 aniversario de su 
profesión religiosa. Quiso com-
partir su alegría con los   demás 
ofreciendo pequeños “bocaditos” 
a los más necesitados. 
 
El apostolado de la hermana 
incluye cocinar y compartir    
comidas a personas sin hogar de 
Pietermaritzburg, que reciben 
ayuda de dos organizaciones:  St 
Mary’s Catholic Church Soup 
Kitchen y Life Changer. Así, en 
conformidad con su misión, la 
Hna. Sekantsi pidió a su familia 
y amigos que la ayudaran econó-
micamente para alimentar a las 
personas que viven en la calle 
durante 25 semanas.  
 
Pensó que sería una manera de 
involucrar a otros en su trabajo 
de devolver lo que recibieron, 
como agradecimiento a Dios por 
su vocación. También sirvió para 
crear conciencia entre las      
personas cercanas a ella de la 
difícil situación de los pobres y 
participar en su ayuda. 
 
Vida de trabajo  misionero 
“Me he tomado muy en serio el 
trabajo de dar esperanza y  
aliento a los jóvenes de las    
calles de Pietermaritzburg”, nos 

dice. Como parte 
de un equipo que 
trabaja con perso-
nas que viven en 
las calles, partici-
pa en el asesora-
miento y en la 
organización de reuniones de 
oración donde comparte con 
ellos la Palabra de Dios. Y    
continúa diciéndonos: “La     
oración y la contemplación de la 
vida de la Sagrada Familia  
siempre han sido la fuente de 
energía para todos los trabajos 
apostólicos en los que he tenido 
el privilegio de participar”. 
 
La Hna. Sekantsi recordó que ha 
desempeñado muchos roles 
apostólicos en sus 25 años de 
vida religiosa. Ha trabajado   
como catequista, presentadora 
de radio, trabajadora social en 
materia de adopción, agente de 
atención pastoral para migrantes 
o refugiados y trabajadora     
humanitaria para personas que 
viven en la calle. Con su pasión 
por la protección de los niños, la 
Hna. Sekantsi dijo que su minis-
terio actual incluye acompañar a 
las personas que viven en la  
calle. “A menudo contemplo las 
palabras de Jesús en la parábola 
del Buen Samaritano, cuando 
dijo: … ve y haz tú lo mismo’”. 
 
Inspiración de las primeras    
misioneras; A lo largo de su vida 
misionera como hermana      
religiosa de Mosotho, la Hna. 
Sekantsi se ha inspirado en las 
primeras hermanas misioneras 
que dejaron su país, Francia, en 
1864 y llegaron a Lesoto en 
1865. A lo largo de los años, 
Lesoto se ha beneficiado     
enormemente de las mujeres 
religiosas de diferentes países 
del mundo.  Nos dice: “Cuando 
leo la historia de nuestra congre-

gación y de la Iglesia en Lesoto, 
me siento alentada por su    
compromiso y me doy cuenta de 
cuán desinteresadamente se  
entregaron para el progreso de 
los demás”. “Estoy de pie sobre 
los hombros de las misioneras, 
tan abnegadas, que me         
precedieron”. 
 
Vida misionera en Ruanda y  
Sudáfrica; En 2003, la Hna. 
Sekantsi fue enviada a Ruanda 
como misionera y vivió en una 
comunidad intercultural. Nos 
comenta: “Por medio de la com-
posición de esta comunidad de 
diversas nacionalidades, procla-
mamos al pueblo de Ruanda 
que la comunión es posible”. 
“Como hermana de la Sagrada 
Familia, el impacto es a través 
de relaciones vivificantes en la 
comunidad, que luego nos abren 
a diferentes trabajos apostólicos, 
para que podamos dar          
testimonio juntas”. 
 
Responder a las necesidades de 
los ruandeses llevó a la Hna. 
Sekantsi a ofrecer atención   
pastoral a las familias y a los 
enfermos. “Abrí mi ministerio a 
las personas afectadas por el 
genocidio, visitando los hogares 
y construyendo relaciones     
sanas”, y añadió que compartía 
con ellos sus alegrías, penas y 
desafíos. “Me sentí parte del 
pueblo, con un verdadero espíri-
tu de sinodalidad”. En Sudáfrica, 
la Hna. Sekantsi trabajó princi-
palmente con familias como  
proveedora de servicios de    
protección infantil, acogiendo a 

C e l e b r a n d o  2 5  a ñ o s  d e  v i d a                 
c o n s a g r a d a  e n  p e q u e ñ o s  b o c a d o s   
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niños que necesitaban atención. 
Importancia del trabajo       
apostólico 
 
La Hna. Sekantsi cree que, en 
cada lugar en el que trabaja, su 
responsabilidad es estar con la 
gente según el carisma de la 
Sagrada Familia, que es crear 
comunión. “La sencillez es uno 
de los valores por los que se  

conoce a la Sagrada Familia de 
Nazaret”, nos dijo. 
 
En su trabajo con las personas 
sin hogar, la Hna. Sekantsi   
busca crear un entorno        
afectuoso, sin prejuicios y    
alentador para ayudar a su    
recuperación, explicando que la 
mayoría de las personas en las 
calles luchan contra las adiccio-

nes. Y nos dice: “Soy parte de 
un equipo que les ofrece       
servicios como bote salvavidas”. 
“Mi papel es dar esperanza a los 
desesperados, aliento a los   
desanimados, empoderamiento 
a los impotentes y crear un   
entorno seguro que fomente el 
cambio para una vida mejor”. 

Por la Hna. Katleho Khang, SNJM 
(Este artículo lo hemos extraído de Vatican News del 22/11/2024) 

https://www.vaticannews.va/en/church/news/2024-11/sisters-project-103-south-africa-
clementine-sekantsi-charity.html 

O H  D I O S ,  E S  B U E N O  D A R T E  G R A C I A S  

Sal de la rutina de la vida… 
concédete  “un ratito para     
cuidarte” y renueva tus energías 
a orillas del lago Kivu. 
 
¡ Eso hace bien!Cruzando a la 
otra orilla... descubro la alegría 
del encuentro. Contemplar la 
creación a orillas del lago Kivu, 
escuchar los sonidos del agua y 
las olas, los cantos de los pája-
ros... contemplo como verdade-
ramente toda la creación      
despierta y se duerme en Dios. 
¡Todo lo que vive y respira canta 
alabanzas al Señor! Ese        
momento de relax me permite 
apreciar y acoger más “la vida y 
la creación como don de Dios” 
cantando algunos estribillos. 
 
Dios Todopoderoso cuando mi 
corazón considera todo el     
Universo creado por Tu Poder... 
Entonces surge un canto de todo 
corazón ...  ¡Oh Dios de Amor, 
qué grande eres! ¡Qué hermosas 
son tus obras… Qué magníficas 
son tus obras Señor Tú nos   
llenas de Alegría! ¡Todas las 
obras del Señor bendicen al  
Señor,  a Él Gloria y Alabanza 
eterna! 
 
El Hno. Gustave también me 

ayudó a cantar algunos estribi-
llos en kinyarwanda: “Oya, oya, 
oya ye, Sinogenda ndashime… o 
Ubundashima, ubundatamba… 
yewe Komenya…” Ante la vista 
de esta maravillosa naturaleza, 
¿cómo no dar gracias a Dios con 
todo nuestro corazón? 
 
 Y a partir de las 20´30 hay un 
gran silencio.  
 
Gracias Señor por toda la crea-
ción y por las personas que cola-
boran en la salvaguarda de todo 
lo creado en el Universo y en 
nuestro planeta Tierra. También 
me tomé tiempo para hablar con 
Gustave y Philémon sobre “la 
elección de su carrera como  
navegantes, viajar todo el día en 
el lago Kivu… Philémon me  
respondió con una sonrisa: “…
es un gran trabajo que nos    
permite ayudar a la gente.    
Cruzar al otro lado, es una    
manera de presentar a otros la 
belleza de la naturaleza y del 
agua… ¡la magnificencia de 
Dios!. Obviamente es un trabajo 
arriesgado cuando el barco se 
hunde, es por eso que usamos el 
chaleco salvavidas.  Todas las 
personas a bordo del barco  
también lo llevan. Además este 

trabajo es una forma de compar-
tir nuestra alegría, de conocer 
turistas… gente que viene de 
diferentes países – culturas – 
razas – idiomas. ¡Es maravillo-
so!” 
 
Quiero expresar mi profundo 
agradecimiento a Philémon, a 
Timothée y a todas las personas 
“CON UN CORAZÓN UNIVERSAL” 

que, por amor a sus hermanos y 
hermanas, eligieron vestir 
“CHALECO SALVAVIDAS” para 
ayudar a otros a navegar y    
salvar tantas vidas humanas en 
caso de naufragio en el Mar  
Mediterráneo, ríos y lagos de 
todo el mundo. Que el Señor les 
recompense cien veces más. 

Hna. Pauline MANZUETO 
GIKO NGORO, RUANDA 
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U n a  g o ta  d e  b o n d a d ,  u n  o c é a n o  d e  c a m b i o  

"Café en una mano,   
confianza en la otra". 
Esta frase expresa a la 
perfección el encanto del 
café. Es una bebida que 
inspira, da energía y    
conecta a las personas. 
Decidí explorar las razo-
nes por las que a la gente 
le encanta el café        
preguntando a algunos 
amigos. Sus respuestas 
fueron variadas, pero 
todas se centraron en los efec-
tos positivos del café. 
 
Un amigo me dijo que el café le 
ayuda a superar el cansancio y 
a sentirse más concentrado y 
renovado. Otro que le gustaba 
el aroma y la cafeína del café, 
porque le ayuda a sentirse  
nuevo y bien. Para otro, el café 
ha sido un compañero constan-
te desde la infancia y disfruta 
preparándolo para los demás. 
 
Reconozco sinceramente que 
no puedo expresar con pala-
bras lo que me querían decir, 
pero sin duda puedo identifi-
carme con ellos. Soy entusiasta 
del café, conozco la sensación 
de perder una parte de mi día 
cuando no tomo la taza de la 
mañana. Es como añorar a un 
compañero cercano. A veces, 
las experiencias de la vida nos 
hacen cuestionar nuestros   
encuentros con los demás.   
Podemos preguntarnos: "¿Por 
qué conocí a esta persona?" o 
"¿Por qué no la conocí antes?".  
Sí, amigos, yo también tengo 
algo común con vosotros para 
compartir. 
 
En el año académico 2023-
2024, hubo dos alumnos 

“héroes especiales”, Anmol 
Dahayat y Riyansh Gupta, que 
eran famosos por los ceros que 
tenían en los  exámenes. Para 
ayudarles a mejorar las notas , 
los nombré monitores de clase, 
busqué su ayuda, los elogié 
públicamente, les ofrecí     
oportunidades de participar en 
eventos escolares, destaqué 
sus logros y proporcioné       
comentarios positivos a sus 
padres. Se convirtieron en el 
centro de mi atención,          
recibiendo mi cariño, cuidado, 
preocupación y atención. 
 
El 25 de noviembre de 2023, la 
escuela secundaria Holy Cross 
Convent Senior Secondary 
School, organizó una "Fiesta 
escolar" para recaudar fondos 
para los pobres. Cada clase  
debía montar un número y, 
como profesora de la clase, 
seleccioné a un grupo de diez 
estudiantes, incluidos esos dos 
héroes Anmol Dahayat y       
Riyansh Gupta, para organizar 
un puesto de comida. La inicia-
tiva y el trabajo duro de los  
estudiantes fueron encomia-
bles, y los padres expresaron 
su agradecimiento. Nuestros 
esfuerzos fueron recompensa-
dos con dos segundos premios: 

uno por disciplina y limpieza, y 
el otro por la importante      
recaudación de fondos en el 
nivel de enseñanza primaria. 
Esta experiencia tuvo un       
impacto positivo en todos los 
estudiantes, en particular en 
los dos estudiantes con dificul-
tades. Ganaron confianza,   
mejoraron su rendimiento aca-
démico y fueron promovidos al 
siguiente grado. Estoy agrade-
cida por la oportunidad y sobre 
todo a Dios por bendecirme 
con la calidad de ese café que 
acompañó a estos estudiantes 
en su camino de crecimiento y 
desarrollo. 
 
En agosto de 2024, un nuevo 
estudiante llamado Anirudh 
Kumar Sinha se unió a mi clase 
de cuarto grado. Aunque era 
de origen indio, había nacido y 
crecido en Etiopía. Anirudh se 
adaptó rápidamente a mi estilo 
de enseñanza y parecía        
contento. 
 
Como se unió a la clase tarde, 
procuré enseñarle a escribir en 
cursiva personalmente. Un día, 
Anirudh se me acercó y me 
preguntó: "Hermana, por favor 
no me malinterpretes, pero 
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¿por qué pareces tan enojada 
cuando entras al aula? En otros 
momentos eres más amable". 
Su honestidad me hizo reflexio-
nar sobre mi propio comporta-
miento.  Le expliqué que a   
menudo usaba una máscara de 
ira temporal para manejar la 
clase. Aunque le extrañó, se 
quedó contento con mi explica-
ción. Sin embargo, me obligó a 
preguntarme por qué sentía la 

necesidad de usar una másca-
ra. ¿No podía sonreír y ser 
siempre amable? Su perspicaz 
pregunta me impulsó a exami-
narme y desde entonces entré 
en el aula con una actitud más 
positiva y simpática. Este niño 
de nueve años se convirtió en 
un “café de conciencia”. Le 
agradezco por abrirme los ojos 
a una nueva perspectiva. 

La vida nos brinda oportunida-
des para desarrollar las cuali-
dades del café y ser “una taza 
de café” para los necesitados. 
Sí, seamos una fuente de ama-
bilidad, consuelo e inspiración 
para los demás. Apreciemos 
también el café que otros traen 
a nuestras vidas, porque puede 
enriquecer nuestras experien-
cias y hacer que la vida sea más 
significativa. 

Hna. Prince Elizabeth Savariyar 
India 

C e l e b r a c i ó n  d e l  2 3 1  c u m p l e a ñ o s  d e  n u e s t r o  B u e n  Pa d r e  

Al recordar el cumpleaños de 
nuestro Fundador, nos inspira-
mos en la Sagrada Familia de 
Nazaret: Jesús, María y José. 
Sus vidas, aunque sencillas, 
encarnan profundas lecciones 
espirituales, que nos guían en 
nuestro camino. En el 231 
aniversario del nacimiento del 
Buen Padre, reflexionamos  
sobre sus valores y virtudes. 
 
Fue un día especial para cada 
miembro de la Familia de PBN 
en Pakistán. Nos unimos, de 
una manera extraordinaria, 
para celebrar este cumpleaños.   
Hubo variedad de programas 

sobre la vida de Pedro         
Bienvenido Noailles su infan-
cia, juventud, vocación y vida     
como sacerdote. Los niños de 
la Sagrada Familia tuvieron un 
programa de preguntas y     
respuestas. Participaron 370 
niños, que supieron dar        
esplendor a este día. Los      
jóvenes, los niños, los asocia-
dos laicos, los sacerdotes    
asociados, las Candidatas, las 
aspirantes y las Hermanas de la 
Sagrada Familia, crearon un 
magnífico ambiente de  comu-
nión, cimentado en el carisma 
de nuestro querido Fundador. 
 

Comenzamos la celebración 
con la Eucaristía. Los partici-
pantes llevaron las banderas 
de la Sagrada Familia, los     
estandartes del cumpleaños de 
nuestro Fundador y entraron 
en la iglesia en procesión.   
Muchas otras personas se 
unieron para agradecer al    
Señor una vida tan rica y      
entregada. 
 
El P. Waqar Amer en su homilía 
dijo que la vocación es un    
regalo precioso de Dios para 
cada uno de nosotros. La vida 
de nuestro Fundador estuvo 
llena de desafíos y dificultades, 
pero nunca se dio por vencido, 
al contrario es un testimonio 
para nosotros, que estamos 
llamados a aceptar tantos   
problemas y a ser fuente de 
esperanza. Que esta celebra-
ción aumente en nosotros el 
amor y la fe, para que           
podamos seguir difundiendo la 
comunión cueste lo que     
cueste. 
 
Hubo un programa cultural  
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organizado por las Candidatas, 
los jóvenes y los niños. Se     
representó la vida de nuestro 
Fundador: infancia, juventud y 
vida sacerdotal. La Hermana 
Sonam compuso una canción 
que fue muy bien cantada por 
los chicos del albergue. Los 
asociados laicos compartieron 
sus experiencias de fe y realiza-
ron un programa de preguntas, 
basado en la vida de nuestro 
Fundador. Los jóvenes y los 
niños, de diferentes parro-
quias, participaron y ganaron 
premios. Todos los miembros 
de la Familia de PBN desempe-
ñaron un papel vital para que 
el día transcurriera lo mejor     
posible. 
 
El padre Samuel George, sacer-
dote asociado, dijo que esta 
reunión no era solo un aconte-
cimiento,  sino una prueba del 
amor que sentimos por nues-
tro Buen Padre y por todos los 
miembros de la Sagrada Fami-

lia.  El “Espíritu de Solo Dios” 
es el que nos ayuda a disfrutar 
de la gran riqueza de ser una    
Familia. Después, el padre John 
Murad, que es nuestro          
párroco, también expresó su 
gratitud por haber podido   
participar en esta celebración. 
 
La Hermana Parveen Falaksher, 
líder de la Unidad, agradeció a 
todos su presencia en este   
encuentro, que ya forma parte 
de la historia de nuestra      
presencia en Pakistán.  Porque 
nos reunimos:  sacerdotes aso-
ciados,  asociados laicos, jóve-
nes, niños y Hermanas Apostó-
licas . Realmente fue un signo 
de comunión. Esta celebración 
de la vida de nuestro Funda-
dor,  nos ayudó a contemplar a 
la Sagrada Familia de Nazaret, 
modelo de amor y unidad. Que 
sus ejemplos nos animen a: 
 Profundizar nuestra con-

fianza en el plan de Dios 
 Encarnar la humildad y la 

compasión 
 Servir a los demás con 

amor y perdón 
 Amar la creación, difundir 

la comunión en todas las 
circunstancias como nues-
tro Fundador y sobre todo 
como la Sagrada Familia, 
que no amaba, buscaba y 
deseaba más que a Solo 
Dios en todo. 

 
Al vivir con estos valores, nos 
convertimos en faros de espe-
ranza para los demás y para el 
pueblo de Dios. Que la vida de 
nuestro Fundador nos fortalez-
ca y podamos celebrar la      
comunión en nuestra vida    
cotidiana. Después de haber 
disfrutado juntos de la comida 
festiva,  preparada por las   
Hermanas, nos despedimos 
todos muy agradecidos,       
prometiendo permanecer    
fieles a nuestro hermoso      
Carisma de COMUNIÓN. 

Hermanas de la Sagrada Familia 
Pakistán 
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E l  c a m i n o  s i n o d a l  n o s  i n v i ta  a  s a lva g u a r d a r  l a  v i d a  

La vida en una plantación de 
caucho... 
Para nosotras, como equipo de 
JPIC en Colombo, el modo de 
enfrentar desafíos y dificultades 
compartiendo la vida en una 
plantación de caucho, fue una 
experiencia reveladora. La reali-
dad reveló la resiliencia y la   
dedicación de los trabajadores, 
cuyas vidas están llenas de 
desafíos, tanto físicos como  
económicos. Cuando visitába-
mos el campo de un modo    
superficial, las plantaciones nos 
parecían lugares sencillos, pero 
una mirada más profunda reveló 
las luchas que dan forma a las 
vidas de sus habitantes. 
 
La vida extenuante de los traba-
jadores del caucho: La extrac-
ción de caucho es un proceso 
que requiere mucha mano de 
obra, habilidad y resistencia. Los 
trabajadores compartieron sus 
vidas con nosotras, explicando 
cómo comienzan su día       
temprano por la mañana, 
abriéndose paso a través de  
hileras de árboles para extraer el 
caucho. Esta minuciosa tarea 
exige experiencia. Un solo corte 
incorrecto puede arruinar un  
árbol o reducir drásticamente su 
rendimiento. La naturaleza de 
este trabajo causa tensión física, 
ya que agacharse y cortar afecta 
a muchos trabajadores con    
dolores y molestias crónicas. 
Conocimos a varios obreros que 
a menudo terminan cortándose 
mientras extraen el caucho. A 
pesar de su duro trabajo, suelen 
recibir una compensación      
mínima. Con salarios bajos,  
luchan para cubrir sus necesida-
des básicas, con un acceso   
limitado a la atención médica y 
la educación para sus hijos. 
 

La finca está ubicada lejos del 
pueblo, con caminos en mal  
estado que dificultan el viaje. 
Algunas de nuestras hermanas 
no pudieron caminar al día    
siguiente debido al dolor de  
piernas. Cuando fuimos era la 
temporada de lluvias, lo que  
hizo que nos fuera casi imposi-
ble viajar a pie por los caminos 
irregulares. Sin embargo, nos 
unimos a los trabajadores, que a 
menudo recorren largas distan-
cias para llegar a su lugar de 
trabajo, cargando pesados     
paquetes de caucho. La situa-
ción económica de estas perso-
nas es otro gran desafío: cuando 
los precios del caucho fluctúan 
durante períodos de baja       
demanda, los salarios disminu-
yen aún más. Muchos trabajado-
res aceptan trabajos adicionales, 
pero las oportunidades son limi-
tadas. Para las familias de los 
trabajadores, el futuro puede 
parecer sombrío. La educación 
está fuera del alcance de      
muchos niños. 
 
A pesar de las dificultades, la 
gente de la zona muestra una 
resistencia notable y un fuerte 
sentido de comunidad, se quie-
ren y se preocupan unos por 
otros. Se ayudan mutuamente 
en tiempos de necesidad, man-
teniendo vínculos que les      
permite sobrevivir a sus duras 

realidades. También contribuyen 
a salvaguardar la red de la vida 
mediante prácticas sostenibles, 
como la reducción de los daños 
a los árboles de caucho y a otras 
especies, lo que permite que el 
bosque se regenere y sustente 
una vida diversa. Se centran en 
la conservación de los recursos 
hídricos y disfrutamos de las 
zonas de bosque natural dentro 
y alrededor de las plantaciones 
de caucho. 
 
En conclusión, nuestro trabajo 
con los trabajadores de las plan-
taciones de caucho nos dejó un 
profundo sentido de respeto y 
cariño por aquellos que perseve-
ran a pesar de los enormes 
desafíos que enfrentan. Aunque 
sus vidas están llenas de dificul-
tades, continúan día tras día, 
trabajando para mantener a sus 
familias y contribuir a la       
economía global. 
 

Equipo JPIC 
Colombo, Sri Lanka 
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U N A  S I N F O N Í A  A R M O N I O S A :  L A  FA M I L I A  D E  P. B . N .  C E L E B R A  L A  C R E A C I Ó N   

La Familia de P.B.N. de la Diócesis de Sorsogon, 
en colaboración con el Proyecto de la Fundación 
PBN, comenzó un camino significativo para     
proteger la Web de Vida, asociándose con parro-
quias, consejos pastorales, Líderes de Barangay, 
Escuelas Secundarias y la Acción Social Diocesana 
de Sorsogon. Esta celebración especial estuvo 
abierta a todos en la Diócesis de Sorsogon. 
 
Un esfuerzo colectivo para salvaguardar el    
medio ambiente 
Nuestro objetivo colectivo es empoderar a las 
comunidades valiéndonos de varias iniciativas 
ambientales. Se proyecta la creación de grupos 
que trabajen juntos para abordar los desafíos 
ecológicos locales. Las principales actividades 
incluyen la restauración de ríos, la replantación 
de arbustos tropicales, de bambú y la jardinería 
comunitaria. Estas iniciativas no solo restauran 
los ecosistemas, sino que también  nos  hacen 
más conscientes de la necesidad urgente de   
protección ambiental. 
 
Celebrando la Creación: Un día de Esperanza y 
Acción 
El 12 de octubre de 2024, la Familia de PBN de    
Sorsogon conmemoró  la Creación con el tema 
internacional "Esperar y actuar con la Creación". 
El evento, que tuvo lugar en la Escuela Primaria 
de Rizal, reunió a estudiantes, profesores, líderes 
religiosos y miembros de la comunidad para    
celebrar juntos  y comprometerse con la gestión 
ambiental. 
 
El día comenzó con una  plantación de árboles y 
la limpieza costera, que simboliza un esfuerzo 

colectivo por restaurar y preservar los ecosiste-
mas costeros. Después tuvo lugar una Santa    
Misa, donde se subrayó el significado espiritual 
de la creación y el papel de la humanidad en la 
protección del medio ambiente. 
 
Siguieron algunas charlas y presentaciones. La 
Sra. Lamuelle Vianca Domdom nos ayudó a    
considerar la crisis climática global y la urgente 
necesidad de acción. El Dr. Jose Quiring comentó 
la importancia de la conversión ecológica, tanto a 
nivel individual como colectivo. 
 
También hubo presentaciones culturales,         
incluida una actividad de pintura mural y de   
danza, que mostraron la creatividad y el compro-
miso de la comunidad con la sostenibilidad     
ambiental. Fue un gran éxito, con casi 300 parti-
cipantes. La cooperación de la gente fue           
evidente en su participación activa. 
 
Una llamada a la acción 
La celebración de la Creación fue algo más que 
un evento; fue un catalizador para la acción. La 
Familia de PBN en Sorsogon, al unir a diversas     
partes interesadas, ha demostrado el poder de la 
participación comunitaria para abordar los   
desafíos ambientales. Las iniciativas emprendi-
das y las lecciones aprendidas seguirán             
inspirando y guiando los esfuerzos futuros para 
salvaguardar el medio ambiente y construir un 
futuro sostenible. 
                

Hna. Bernie De Silva 
Filipinas 
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C o m u n i d a d  i n t e r c u lt u r a l  

Como parte de una iniciativa de liderazgo más 
amplia, entre las provincias de Colombo y Jaffna, 
me invitaron a contribuir al desarrollo de una 
“comunidad intercultural” en un entorno local. 
Esta oportunidad coincidía con mi aspiración  
personal de participar en ese estilo de vida      
comunitario, lo que me llevó a asumir un       
compromiso firme. En consecuencia, me uní a la 
comunidad de Diyatalawa, hice un camino que 
requirió paciencia y adaptabilidad durante todo 
el periodo en que fui conociendo gradualmente a 
sus miembros y sus       
circunstancias únicas. 
 
En la fase inicial, se nos 
animó a centrarnos en 
construir relaciones      
sólidas entre nosotras. 
Una vez que se sentaron 
esas bases, nos entrega-
mos al trabajo apostólico. 
Al reflexionar sobre mi 
papel y el impacto del trabajo apostólico  realiza-
do, me encontré ante muchos interrogantes y 
desafíos internos, sobre todo relativos a mi capa-
cidad para servir de manera efectiva en este  
nuevo ambiente.  
 
Uno de los desafíos clave al que tuve que enfren-
tarme  fue la barrera del idioma, ya que, en mi 
parroquia, la mayoría de la gente habla cingalés, 
un idioma que yo no domino con fluidez. Al   
principio busqué métodos más fáciles para traba-
jar, pero el progreso fue lento. Sin embargo, con 
el tiempo, me adapté al contexto local y           
comencé a asentarme en la comunidad. Con el 
tiempo, me di cuenta de que el idioma no era el 
único factor para construir relaciones, sino que 
dependía de un sentido más profundo de      
compromiso y esfuerzo para relacionarme con la 
comunidad lo mejor que podía. 
 
Asuntos sociales 
Me hice más consciente de los problemas socia-
les apremiantes que afectan a la comunidad,  

entre ellos: 
 Los matrimonios mixtos: muchas personas se 

casan con una persona de otra religión, a    
menudo budistas, y posteriormente pierden la 
conexión con sus raíces religiosas. 

 Ausencia de los padres: muchos padres     
trabajan en el extranjero o fuera de la región, 
dejando a los niños al cuidado de los abuelos. 
Esto ha dado lugar a problemas de abandono. 

 Crisis económica: una parte importante de la 
comunidad vive en la       pobreza. 

 
Iniciativa de empodera-
miento de las mujeres 
A la luz de estos desafíos, 
sentí una fuerte necesidad 
de centrarme en empode-
rar a las mujeres del área 
local. Después de varios 
tiempos de diálogo y refle-
xión, decidí iniciar a traba-
jar con un "Grupo de muje-

res" para aprovechar su  potencial y brindarles  
oportunidades, mantener sus talentos, y desarro-
llar sus habilidades. El grupo es diverso, está 
compuesto por miembros que hablan tanto    
cingalés como tamil, y trabajan en su entorno. 
 
Las principales áreas de interés del grupo son: 
 Bienestar psicológico 
 Empoderamiento económico 
 Protección del medio ambiente 

 
La primera reunión se llevó a cabo en nuestras 
instalaciones, con el Sr. Bazeer Mohamed       
Rashad, Coordinador de la Junta Nacional de 
Control de Drogas Peligrosas (NDDCB) para la 
provincia del Norte y el Este, como orador       
invitado. Su charla sobre “Construir relaciones 
familiares saludables” fue bien recibida y        
muchos participantes obtuvieron valiosos conoci-
mientos para mejorar su dinámica familiar cara al 
futuro. 

Hna. Shoba Vincent 
Jaffna, Sri Lanka 


